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Оценка технического состояния плотин гидроэлектростанций (ГЭС) является достаточно сложной и многокритериальной задачей не только с технической, но и с организационной стороны. Одними из важных показателей, по которым необходимо диагностировать состояние гидротехнических сооружений (ГТС), как нормальное, потенциально опасное или предаварийное, являются параметры динамической реакции сооружений во время возможного сейсмического события техногенного или естественного происхождения, как мощного импульсного воздействия на плотину.
В работе предложен подход дополнительного контроля технического состояния плотин ГЭС на основе анализа изменения их динамических характеристик, полученных с помощью автоматизированной системы регистрации землетрясений и мониторинга по микросейсмическим колебаниям сооружения, запущенной в опытную эксплуатацию на Красноярской ГЭС в 2010г., и представлены результаты работы системы. 
Впервые получены графики изменения первых четырех собственных частот колебаний плотины за 2 года. Приведены методы определения динамических характеристик колебаний по множеству регистрационных записей, получаемых в процессе эксплуатации периодически в ограниченном количестве точек наблюдения. По результатам обработки данных сейсмометрического мониторинга получены статистические модели временного ряда динамических характеристик с учетом сезонных изменений работы сооружения - зависимости собственных частот колебаний плотины от уровня верхнего бьефа и температуры окружающей среды.
Для анализа динамического поведения и подтверждения полученных зависимостей собственных частот от факторов сезонного изменения работы сооружения в работе предложена трехмерная расчетная конечно-элементная модель системы «плотина-основание-водохранилище». Расчеты собственных частот выполнялись с учетом и без учета взаимодействия плотины с основанием для различных уровней верхнего бьефа с учетом добавочной массы воды. Результаты модального анализа приведены в сравнении с полученными зависимостями экспериментальных данных.
Assessment of technical condition of dams of hydroelectric power plants (HPP) is quite complex and multi-criteria technical and organizational task. The most important indicators by which it is required to diagnose the condition of hydro-technical facilities (HTF) in order to show if it is normal, potentially dangerous or pre-emergency, include the parameters of dynamic response of structures during a possible seismic event of technogeneous or natural origin that is a powerful impulse excitation of the dam. 
An approach is described that has been developed for auxiliary monitoring of technical condition of hydropower plant dams. It is based on analysis of changes in dynamic characteristics of dams obtained by an automated monitoring and earthquake registration system that records microseismic vibrations of structures and was installed at the dam of Krasnoyarsk hydropower plant in 2010. The results of the system operation are described in the paper. 
Were first obtained graphs of the first four natural frequencies of the dam for 2 years. The methods of determining the dynamic characteristics on the set of records obtained in the process of operation periodically in a limited number of observation points are described. Statistical models of dynamic characteristics time series were obtained taking into account the seasonal changes of the structure – the dependences of natural frequencies on the upstream water level and temperature of ambient air.
To study dynamic behavior of the dam and confirm the dependences of natural frequencies on factors of seasonal change of the structure it was proposed to develop a model of the system "dam-foundation- reservoir" with the use of the finite element method.
The calculations of the natural frequencies were performed taking into account and not the interaction of the dam with foundation and added weight of water for the different upstream water levels. The results of modal analysis are compared with the obtained dependencies of experimental data.
